

# 議会せきがはら

第

161

号



## 大型連休に にぎわう古戦場

整備された笹尾山 石田三成陣跡

2頁

◆ 新たな議会構成決まる

議長に子安 健司議員 副議長に楠 達男議員

3～5頁

◆ 平成29年度予算を可決

総額77億5,556万9千円でまちづくり

# 第2回臨時会

5月1日

# 新たな議会構成決まる

議長に 子安 健司 議員  
副議長に 楠 達男 議員



楠 達男 副議長



子安 健司 議長

平成29年第2回議会臨時会は会期を1日と定め、5月1日に開会した。町長提出の議案のほか、正副議長の選挙、常任委員、議会運営委員の選任などを行った。

## 就任のいきさつ

この度、5月1日の臨時会におきまして議員の皆様よりご推挙をいただきまして、議長という大役を拝命いたしました。誠に光栄でありますと同時にその責任の重さを痛感いたしました。病院の問題につきましても一定の方向性がみえたものの、人口の減少・少子高齢化やそれに伴う社会保障費の増加、公共施設の老朽化などにより、依然、厳しい財政状況が続いております。

このような状況の下、意思決定機関として、行政のチェック機関として議会の責務は重大であります。私も議長といたしまして微力ではございますが、夢のあるまち、住みよいまちづくり、また公平・公正かつ円滑な議会運営に努め、議会に対する町民の皆様の負託にお答えすることができまよう努力いたします。

今後とも、なお一層のご指導ご鞭撻をよろしくお願い申し上げます。

## 議長 子安 健司

## 開票結果

### ☆議長選挙

子安 健司 8票

田中 由紀子 1票

### ☆副議長選挙

楠 達男 8票

田中 由紀子 1票

## 可決・承認議案

### ☆財産の無償譲渡

関ヶ原診療所敷地内に院外薬局を建設するにあたり、院外薬局側に診療所施設の一部を無償譲渡する必要があるため、議会の同意を求めるとの。

### ☆特別委員会の廃止

設置目的を終了したため、病院改革特別委員会を廃止した。

### ☆不破消防組合議会議員の選挙

楠達男議員の辞職の申出により欠員が生じたため、指名推選により、川瀬方彦議員を選出した。

☆一般会計補正予算(第12号)の専決処分の承認(平成28年度)

☆職員の育児休業等に関する条例の一部改正の専決処分の承認

☆職員の給与に関する条例の一部改正の専決処分の承認

☆税条例の一部改正の専決処分の承認

☆消防団員等公務災害補償条例の一部改正の専決処分の承認

☆農業委員会委員の任命に際して、認定農業者等が委員の過半数を占めることを要しない旨の議会の同意

議案の概要

## 委員会の構成

委員会名	委員長	副委員長	委員
総務民生常任委員会	松井正樹	田中由紀子	子安健司 室義光 谷口輝男
産業建設常任委員会	中川武子	川瀬方彦	子安健司 澤居久文 楠達男
議会運営委員会	澤居久文	楠達男	子安健司 中川武子 松井正樹
関ヶ原地方創生特別委員会	中川武子	川瀬方彦	田中由紀子 松井正樹 澤居久文 楠達男 室義光 谷口輝男

# 第1回 定例会

3月9～17日

平成29年度予算を可決

総額77億5,556万9千円でまちづくり

— 新年度予算は予算審査特別委員会を設置・付託し、審議 —

報告・承認  
人案予議そ  
の  
3件  
2件  
22件  
23件  
1件  
3件

## ◆主な事業◆

### ◆ふるさと納税事業 561万3千円

町の収入増につなげるため、返礼品の拡充など事業の体制強化を行います。

### ◆総合計画策定事業 700万円

関ヶ原町の課題と現状を踏まえ、どのようにまちづくりを進めていくのかというまちづくりの基礎を担う計画を策定します。

### ◆親・子世帯同居近居支援事業補助金 300万円

若者世帯の転出を抑止し、人口流出に歯止めをかけるため、親世帯と子世帯が同居または近居するために、新たに家を取得した方などに対して一定額内で助成します。(1件あたり30万円まで)

### ◆「今須杉」等のブランド化による地域活性化事業 500万円

今須杉の魅力を町内外に広め、地域の活性化に努めます。

### ◆放課後児童クラブ事業 1,298万9千円

受け入れ対象者、開設時間の拡大、保育料の見直しを行い、利用者のニーズに即した事業運営を行います。(旧留守家庭児童教室)

### ◆平井浄水場5号井整備工事 7,601万9千円

安定した水道水の供給を推進するため、新たに井戸を掘り整備します。(水道事業会計)

## 一般会計当初予算

### 歳入

項目	予算額	前年度との増減額
町税	12億7,820万円	▲780万円
地方譲与税	3,500万円	50万円
交付金	1億5,350万円	▲2,200万円
地方交付税	10億円	0円
分担金及び負担金	1,780万円	▲310万円
使用料及び手数料	9,490万円	210万円
国庫支出金	2億1,030万円	▲3,620万円
県支出金	2億4,290万円	▲1,140万円
財産収入	60万円	▲30万円
寄附金	1,050万円	1,000万円
繰入金	3億2,000万円	6,000万円
繰越金	5,000万円	▲2,000万円
諸収入	2,890万円	140万円
町債	2億1,020万円	▲2,020万円
合計	36億5,280万円	▲4,700万円

### 歳出

項目	予算額	前年度との増減額
議会費	5,160万円	▲130万円
総務費	4億5,450万円	1,200万円
民生費	9億1,420万円	▲1,040万円
衛生費	6億9,710万円	6,740万円
労働費	450万円	10万円
農林水産業費	1億3,000万円	▲1,380万円
商工費	1億3,630万円	1,270万円
土木費	3億6,200万円	▲7,720万円
消防費	1億4,700万円	▲320万円
教育費	3億9,570万円	▲3,420万円
公債費	3億4,990万円	90万円
予備費	1,000万円	0円
合計	36億5,280万円	▲4,700万円

### 松井正樹議員に

#### 自治功労者表彰

15年の長きにわたり、議員として、議会機能の高揚と地方自治の発展に尽くした功績により、岐阜県町村議会議長会から表彰されました。今後ますますのご活躍を期待します。

### 町内小学6年生が

#### 本会議を傍聴

社会科教育の一環として、初日には今須小学校6年生が、最終日には関ヶ原小学校6年生が傍聴しました。子ども議会に続き、本会議も見学し、間近で見る町政のやりとりに、じっと耳を傾けていました。

## 報告・承認

☆水道事業会計補正予算（第3号）の専決処分の承認

筑田加圧ポンプ場付近の水道管破損による緊急対応に伴い、212万6千円を追加したことの報告を受け、承認するもの。

☆一般会計補正予算（第8号）の専決処分の承認

平成29年1月の積雪による除雪作業委託料等の不足に伴い、630万円を追加したことの報告を受け、承認するもの。

☆一般会計補正予算（第9号）の専決処分の承認

担い手確保・経営強化支援事業費補助金が採択され、早期の予算措置が必要となったため、237万5千円を追加したことの報告を受け、承認するもの。

## 人事案件

☆固定資産評価審査委員会委員の選任同意

金森好美氏（大字関ヶ原）

の任期満了に伴い、後任に吉田茂喜氏（大字今須）が選任され、同意するもの。

☆副町長の選任同意

岐阜県職員柴田安寛氏が選任され、同意するもの。

## 条例関係

☆副町長の定数を定める条例の制定

☆副町長を置かないことを定める条例の廃止

平成29年4月から副町長を設置することに伴い、条例を制定し、同時に廃止するもの。

☆行政手続における特定の個人を識別するための番号の利用等に関する法律に基づく個人番号の利用及び特定個人情報の提供に関する条例の一部改正

番号法の改正により、条例で定める独自利用事務の情報連携に関する規定が追加されたことに伴い改正を行うもの。

☆個人情報保護条例の一部改正

個人情報保護法及び番号法改正により、所要の改正を行うもの。

うもの。  
☆職員の定年等に関する条例の一部改正

関ヶ原病院を診療所体制へ変更することに伴い、名称を改正するもの。

☆非常勤の特別職の職員の報酬及び費用弁償に関する条例の一部改正

改正農地法施行に伴い、農業委員会委員、農地利用最適化推進委員の委員報酬の変更を行うもの。

☆職員の特殊勤務手当に関する条例の一部改正

関ヶ原病院を診療所体制へ変更することに伴い、名称を改正するもの。

☆職員等の旅費に関する条例の一部改正

行財政改革の一環として、日当を廃止するもの。

☆税条例等の一部改正  
地方税法の改正に伴い、再度消費税10%導入時期に合わせた規定を整理する改正などを行うもの。

## 会計別予算

会計	予算額	前年度との増減額
一般会計	36億5,280万円	▲4,700万円
特別会計	後期高齢者医療特別会計	1億1,320万円 410万円
	国民健康保険特別会計（事業勘定）	11億4,530万円 ▲3,180万円
	国民健康保険特別会計（直診勘定）	11億6,580万円 11億6,580万円
	介護保険特別会計	7億7,750万円 1,730万円
	介護サービス事業特別会計	1億4,580万円 ▲220万円
	玉農業集落排水事業特別会計	1,520万円 ▲400万円
	今須農業集落排水事業特別会計	5,790万円 100万円
	公共下水道事業特別会計	3億4,400万円 ▲4,510万円
	特別会計合計	37億6,470万円 11億510万円
企業会計	水道事業会計	3億3,806.9万円 3,710万円
	病院事業会計	0円 ▲24億8,619.2万円
	企業会計合計	3億3,806.9万円 ▲24億4910.9万円
合計	77億5,556.9万円 ▲13億9,100.9万円	

☆ふるさと応援基金条例の一部改正  
改正を行い、定額積み立てを廃止するもの。

策定したまち・ひと・しごと創生総合戦略の基本目標に合わせた目的事業とする改正を行うもの。

☆病院事業基金条例の一部改正  
関ヶ原病院を診療所体制へ変更することに伴い、名称の廃止するもの。

☆幼稚園の設置等に関する条例の廃止  
幼稚園廃止に伴い、条例を廃止するもの。

☆長寿者褒賞条例の一部改正

褒賞対象者を100歳のみとする改正を行うもの。

☆国民健康保険条例の一部改正

所得税法及び地方税法の改正等に伴い、国民健康保険法施行令が改正し、それに伴い改正を行うもの。

☆グリーンウッド関ヶ原の設置及び管理に関する条例の一部改正

喫茶今須宿の営業時間、休業日を変更するもの。

☆内部組織設置条例の一部改正

新たに2課（企画政策課、健康増進課）を設置し、事務分掌も改正するもの。

☆総合開発計画審議会設置条例の一部改正

内部組織の改正に伴い、所管課を企画政策課へ変更するもの。

☆常勤の特別職職員の給与に関する条例の一部改正

副町長の給与を特別職報酬等審議会からの答申に基づき改正を行うもの。

☆職員の給与に関する条例の

一部改正

関ヶ原病院を診療所体制へ変更することに伴い、名称を改正するもの。

☆地域活性化振興補助金交付条例の一部改正

内部組織の改正に伴い、所管課を企画政策課へ変更するもの。

☆企業職員の給与の種類及び基準に関する条例の一部改正

雇用保険法、地方公務員の育児休業等に関する法律、育児休業、介護休業等育児又は家族介護を行う労働者の福祉に関する法律の改正、一般職の職員の給与に関する法律等の一部を改正する法律の施行に伴い、所要の改正を行うもの。

☆今須農業集落排水事業特別会計への繰入金の変更

人件費の減額に伴い、一般会計からの繰入金を変更するもの。

変更前 2,456万2千円  
変更後 2,279万7千円

☆介護保険特別会計補正予算(第3号)

☆介護保険特別会計補正予算(第3号)

変更後 2,279万7千円

☆公共下水道事業特別会計への繰入金の変更

下水道事業債の減額に伴い、一般会計からの繰入金を変更するもの。

変更前 2億859万8千円  
変更後 2億1,074万5千円

☆一般会計補正予算(第10号)

事業の執行状況による不用額の減額、税収の見込み、補助金それぞれの決定による減額に伴い、2億274万5千円を削減し、総額40億6,988万円とするもの。

☆一般会計補正予算(第11号)

除雪作業事故賠償金の増額に伴い、20万5千円を追加し、総額40億7,008万5千円とするもの。

☆国民健康保険特別会計補正予算(第4号)

今後の保険給付費等の不足に備え基金積立金を増額、事業の執行状況による調整により、1,924万6千円を追加し、総額12億453万3千円とするもの。

☆介護保険特別会計補正予算(第3号)

☆介護保険特別会計補正予算(第3号)

変更後 2,279万7千円

人件費の減額、地域密着型介護サービス給付費などの増額に伴い、120万6千円を追加し、総額7億7,684万4千円とするもの。

☆介護サービス事業特別会計補正予算(第2号)

人件費の調整により、34万6千円を追加し、総額1億4,844万4千円とするもの。

☆今須農業集落排水事業特別会計補正予算(第3号)

人件費の減額、減債基金の基金利息の増額に伴い、159万9千円を減額し、総額5,759万5千円とするもの。

☆公共下水道事業特別会計補正予算(第4号)

人件費の減額、下水道事業債などの減額に伴い、333万8千円を減額し、総額3億9,859万8千円とするもの。

☆水道事業会計補正予算(第4号)

退職給付引当金戻入益の減額、退職給付費の増額を内容とするもの。

☆損害賠償の額の決定

平成29年1月、除雪作業中に除雪車でネットフェンスを破損する事故を起こし、相手方との示談が成立したため、損害賠償額を決定するもの。

☆議会委員会条例の一部改正

内部組織の改正、関ヶ原病院を診療所体制へ変更することに伴い、名称を改正するもの。

☆耐震補強工事及び補修工事等の施行に関する協定書の変更

新幹線にかかる自害峯こ線橋及び滝脇こ線橋の点検結果に伴う補修工事内容の検討により、施行期間の延伸が必要となったため、協定書を変更するもの。

☆町道の路線認定・廃止及び路線変更

今春、県営広域農道整備事業が完了し、農道開通に伴う路線認定及び廃止、また地権者からの要望により路線変更を行うもの。

☆損害賠償の額の決定

平成29年1月、除雪作業中に除雪車でネットフェンスを破損する事故を起こし、相手方との示談が成立したため、損害賠償額を決定するもの。

☆損害賠償の額の決定

平成29年1月、除雪作業中に除雪車でネットフェンスを破損する事故を起こし、相手方との示談が成立したため、損害賠償額を決定するもの。

損害賠償額を決定するもの。

### 議員発議

### その他

## ◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 一般質問 ◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆

# まちの課題を問う

### 第1回 議会定例会

#### 質問者

田中 由紀子 議員  
楠 達 男 議員  
室 義 光 議員  
川 瀬 方 彦 議員



田中 由紀子 議員

#### 質問 1

町と県の責任でお風呂の代替え措置を

**問**  
新年度予算には老人福祉センターの解体費用が計上され、お風呂も取り壊す予定である。町長は代替え措置は当面見送りたいとの答弁だったが、どういう判断をされたのか伺う。町と県の都合でお風呂を取り壊すのなら、代替え措置を作るのは町と県の責任と思うがいかがか。

#### 答【町長】

財政上、新設は難しいという点と町内の既存施設の利用という点で考えれば、関ヶ原病院北棟の風呂の利用を検討することになると思われる。しかし、今、町にとって診療

所への転換がいかにうまく進むかが最重要であり、その後、設備の利活用に関する検討に進むと思い、代替え措置の見送りを決めた。北棟の風呂は小さく、熱源確保が困難であり、利用方法、改修方法、利用人数を考えると課題が多過ぎたため、現時点で結論が出せなかった。

#### 再質問

①老人福祉法の基本的理念では、老人は生きがいを持って健全で安らかな生活を保障されるものとするところ。また、高齢社会のピークに向かう時期に生きがいとするお風呂をなくすことはやはり逆行している。町長の認識を伺う。

②老人福祉センターの処遇に関しては、町から要望したわけではなく、県から打診を受け、取り壊すと決めたという。それを受けてお風呂を潰すということでは、やはり町と県に責任があると思う。県としっかり話し合い、県としても対応してもらいたいと思うがい

かがか。

#### 答【町長】

①あらゆる協議を重ねた結果、見送ることにし、しばらくは我慢してほしいと思いが、憩いの場は風呂しかないのか。年寄りの方が集まり、話をするスペースを作ることはやぶさかではないと思う。そういう方向で進めることを検討するよう指示をしている。

②県からは老人福祉センターをどうするのかという問い合わせがあっただけである。町は老人福祉センターのあり方検討委員会で協議を繰り返し、町としても将来的に取り壊す建物だと県に伝えた。互いに理解した上で取り壊すことになった。

#### 再々質問

①生きがいとするものは人それぞれあるが、このお風呂がなくなると、利用者の生きがいを奪つことになると思わないか。

②町内の既存施設の利用となると、今後の関ヶ原病院の方針によるところが大き

く、池田温泉の利用を考えるなどもう少し努力してほしい。他の方法を検討したのか伺う。また、当面見送るとのことだが、当面の後ほどのように考えているのか。

#### 答【町長】

①風呂だけではなく、集まって話をする場を設けて時間を過ごすなど、他のサービスを考えていくべきだと思っている。

②検討の中では池田温泉も出て、課題の一つとして扱っている。結論は出ていない。今後については、現時点で答えられる状況ではない。時間をかけて検討し、結論につなげられればと思う。

#### 質問 2

大型の関ヶ原古戦場ビジターセンターはいらない

#### 問

昨年3月に策定したビジターセンターの基本構想、基本計画は大きく変更が検討されている。新聞報道では、老

人福祉センターの敷地まで広げ、大型施設になるとのことである。当初は展望台を設けることで景観を心配する声があり、大型化となれば、さらに異論が出てくると予想される。

①町民の合意形成をどう図るのか。

②町が外構工事を行うことになると、大型施設になれば費用が膨らみ、町の負担も増えるのではないか。

③今須杉や石がどこまで位置づけられ、関ヶ原の産業や経済にどうつなげていくのか。

④陣跡周辺の草刈りなどの維持管理はボランティア頼みではなく、町が責任を持つて行うべきではないか。

### 答【町長】

①まもなく基本計画の概要が提示できると思うので、来年度早い時期に全町民対象の住民説明会を開催したいと考えている。

②外構工事も含めた町と県との負担は、基本設計及び実設計を終えた時点で算出

できると考えており、現時点では答えられない。財政状況を鑑み、町の負担は極力減らす方向で、県にはこれまで同様強く要望していきたい。

③もてなしにより町に活気がよみがえることを期待している。また、ビジターセンターにおける今須杉や石の活用は、設計段階での検討になるが、県には要望している。

④昨年設立した関ヶ原古戦場保存会の存在は、大変心強く思っている。ボランティアの力をかりながら、適切な環境整備に努めていきたい。

### 再質問

①住民説明会で大型化に異論があれば、その意見は反映されるのか。また縮小できるのか。

②外構工事に関連して、児童公園との関係はどうなるのか。

③大型化すると、ショップの配置は、県広域の物産が入り、町の物産が隅に追いや

られると心配の声がある。見解を伺う。

④ボランティアで活動していただくことは大変ありがたいが、当てにしてはならないと思う。観光客に事故が起きた場合、自治体が賠償責任を負うことになるが、その認識は持っているのか。

### 答【町長】

①修正可能な部分は意見を加味し、実施設計に向けていきたい。県もそうするだろうと思う。縮小に関しては、ビジターセンターの建設は県が行うことになっているので、町民の意見として伝えることはできるが、こちらがとやかく言える問題ではないと思う。

②県には公園の具体的な場所の話をしているが、これから流動的であろうと思っている。

③そのような状態では困るので、協議したいと思うが、広域で考える県の姿勢もあるため、他地域の物産も入ると思う。しかし、駅前観光交流館などいろいろな箇

所で町の物産品を販売できれば、それでよいのではないかとと思う。

④全面的に責任を負うかどうかは、臨機応変に判断することになると思う。町と団体とで事故が起きない運営体制を整える協議をしていかなくはないかと思っ

### 再々質問

①町民はビジターセンターの建設により、景観が悪くなると心配している。県に町民の声を主体的に意見するべきと思うがいかがか。

②観光客に事故が起きないよう町の責任で整備するのが本来のあり方だと思つ。草刈りなどの環境整備に予算が必要かと思つがいかがか。

③なぜ大型化する話かもう少し早く情報公開されなかつたのか。県が建てる施設に住民は言うことを聞きなさいという姿勢では困る。

④大型化したとしても、外構工事の費用は県が負担すべきと思うがいかがか。

### 答【町長】

①当初、歴史民俗資料館北側に建設する話があったが、こちらで日当たりや周囲の景観など検討し、県には歴史民俗資料館南側はいかがかと提言した。

②危険な箇所は、早急に修繕するなどの対応をしなければならぬと思う。そういう意味でも議員御指摘の通りである。

③県においても計画が二転三転し、表に出せる状況ではなかった。

④県の補助のもとで町が行う町の負担が少なくなるようこれから要望していきたい。

### 質問3

就学援助の入学準備金の前倒し支給を

### 問

就学援助は、経済的理由により就学困難と認める児童生徒に対して、義務教育の円滑な実施に資するよう学用品費・学校給食費・入学準備金

などを支給する制度である。入学前には学用品を揃えるのに多額の費用を要し、生活が苦しい家庭にとっては大変厳しいと思う。入学前に入学準備金を前倒しで支給できないか改善を求める。また入学祝金も前倒しで支給できないか伺う。

**答【町長】**

入学前支給に関する国の補助制度の見直しが検討されており、それに合わせて審査手続きなどの簡素化を検討し、対応していきたい。入学祝金は4月1日に住民基本台帳に親子とも記載が条件であり、前年度支給は難しいと考えている。

**再質問**

支給時期をすらすらだけなので、国の補助制度の動向を待たずしてできるのではないか。

**答【町長】**

年度前に準備を始めることはできると思うが、基準日前の支給は困難だと考える。

**再々質問**

入学準備金は年度前でも十分前倒しで支給できると思

う。もう一度伺う。

**答【教育長】**

基本的には基準日は決まっている。できるだけ申請審査手順の中で簡素化を図り、なるべく早く支給していきたいとは考えている。



楠 達男 議員

**質問 1**

関ヶ原町に住んでよかった、来て良かったと実感できるまちづくりへ

**問**

病院改革に道筋がつき、診療所の健全経営に向け努力していくことが求められる。また関ヶ原古戦場グラウンドデザイン事業を通じて、住民によるボランティア活動、特産品開発販売も生まれている。しかし、人口減少、少子高齢化、商店の衰退により、財政の硬

直化などの課題が山積している。今こそ町長のリーダーシップにより新たなまちづくりを進めなければならない。

①副町長の設置に伴い、行政運営はどう変わるのか。町長との役割分担はどうするのか。

②役場内の組織改編、新たな部局の立ち上げを具体的に伺う。

③町の活性化のために商工会、町内業者、観光協会などと定期的な情報交換、提言、参画を求めていくことが重要と考える。行政との恒常的な協議会の立ち上げも有効かと思うがいかがか。

**答【町長】**

①副町長の権限を明確にし、行財政改革体制の強化や再構築により行政運営していきたい。副町長には町の基本方針や私の指示に従い、政策の企画・立案、内部の相互調整を担ってもらい、私は首長としてトップセールスを積極的にやりたいと考えている。

②総合的な財政計画のもと

で、企画・計画を推進するために企画政策課を設置し、診療所化に伴う改編で、やすらぎを健康増進課と位置づけ、医療・保健福祉・介護の連携を図るとしたいと考えている。

③昨年度、商工会、観光協会、自治会連合会代表などで構成する関ヶ原町総合戦略推進委員会を立ち上げ、関ヶ原町まち・ひと・しごと創生総合戦略を策定した。この委員会では、総合戦略に基づいて実施した事業の進捗状況を報告し、諸課題の協議、意見交換を行っている。今後もこの委員会を活用して町の活性化に努めていきたい。

**再質問**

①具体的にはどのようなトップセールスをしようとしているのか。気持ちはあっても、具体的な行動が伴わないと前へ進まないと思う。

②企画政策課は課ではなく、部局として権限や責任を持たせ、全体的に統括するべきだと思つ。企画政策課の

位置づけについても少し検討が必要ではないか。

③町長答弁の委員会の件ではなく、特に町内の現場で頑張っている企業や業者の意見や要望を受け入れるような協議の場を検討してはいかがかということである。

**答【町長】**

①今話題の企業誘致などの問題について関係機関や業者へ相談、お願いに行くことに努力したいと思つている。

②今までは企画部門において財政は別にして取り組んでいたところもあった。今後は課題ごとに各課から職員を招集し、プロジェクトチームを組織し、これまでの取り組み方を是正しながら進めていく必要があると思う。そうすることで効果のある施策展開、計画づくりができないかと思う。

③総合戦略推進委員からも真剣な意見、提言をいただいております。今後充実していく必要があると思う。また、町内の他の方から意見を聞くことはやぶさかではな

い。どういふ形で会を設け、どう総合戦略推進委員会を拡大させていくかは今後検討していきたいと思っ

**再々質問**

トップセールスには、まちづくりに対する町長の思いを実現するため、目標設定は大

**答【町長】**

企業誘致に関してはノウハウを持っていない部分があるため、県とのパイプ、また関係機関に教えてもらい、可能性のある民間業者には直接お願いに行くなどしていかないといけないと思う。副町長と話し合い、できるだけ早く大まかな目標設定をし、取り組みを決めていきたいと思う。

**質問2**

**教育環境の充実と子育て支援について**

**問**

①平成29年度の学校・社会教育の方針と特色、重点は何か。

②子ども目線からの町への提言に加え、行政に関心を深めてもらうため、毎年子ども議会を開催し、町長と語るつどい(仮称)の立ち上げを検討してはいかがか。

③関ヶ原小学校プールの改修または新設の検討について伺う。

**答【教育長】**

①昨年度策定の関ヶ原町教育大綱に従い、学校教育では、各学校のブランドづくりの充実をさらに推進していきたい。教科指導、小中一貫教育、ふるさと教育を大切にして取り組み、生きる力を身につけさせていきたい。社会教育では、関ヶ原

らしい生涯学習、青少年教育等に力点を置いて推進したいと考えている。

**答【町長】**

②子ども議会は継続して取り組んでいきたい。子ども議会のほかに、少年の主張大会、今須小中学校では、総合的な学習の時間に追求した課題の発表会など、子どもから町へ提言する場がある。こうした活動を充実していく先に町長と語るつどいが位置づけられていけばと考えている。

③ないよりはあったほうがよいと思うが、実際大規模な改修が必要である。また町民プールを利用することは、さほど大きな負担ではなく、指導時間を確保できている状況で取り組めており、当面プールの改修を行う考えは持っていない。

④他市町村の状況を確認しながら、高校生までの必要性は検討するが、出生数が減少している町の現状を鑑み、低年齢児童を対象とした事業が必要であると考え

ており、検討していきたいと考えている。

**再質問**

①子ども議会では児童がまちづくりに向きな発言をしていた。子どもの提言に向きを検討すべきではないか。また、これからのまちづくりに必要な子どもたちが町長と身近に懇談する場があつてよいと思う。

②プール改修の試算はしているのか。町民プールへの移動には、熱中症の心配や交通安全対策が必要であり、

プールは校舎の近辺にあるのが本来の姿ではないか。

③高校生までの医療費の試算はしているのか。この支援策により、新たに定住しようとする環境づくりににもなる。前向きに検討しては

**答【町長】**

①子どもの思いにはできるだけ応えたい気持ちは持つており、応えられるような取り組みを進められたらと思う。また、堅苦しくない場で子どもの意見を聞くこと

は効果があると思つており、教育委員会と相談し、検討していきたいと思う。

**答【学校教育課長】**

②取り壊しと造成を含め、2億円近くかかると試算している。

**答【教育長】**

②児童は町民プールが自分たちの学校のプールと思つており、意識的には何の障害もないと思つている。ただ熱中症に関しては、重々対策をして過ごしている。

**答【町長】**

③試算していない。やはりまだ低年齢児の施策が不足しているのではないかと思つており理解願いたい。



▲使用されていない関ヶ原小学校プール



室 義光 議員

### 質問 1 財政の安定化について

#### 問

岐阜新聞社のインタビュー記事で、財政安定化をどう図っていくのかの問いに、「企業誘致を進めることが理想。中小企業程度なら対応できる。職住近接の環境を整備していきたいが、こうした政策は時間がかかる。今はまず無駄な出費をなくし、しのぐ時期だと考えている。」と答えている。

① 企業誘致を進めることがどう財政安定化につながるのか。  
② 無駄な出費とは何か。誰がどのようにチェックしているのか。

#### 答【町長】

① まず、法人町民税・固定資

産税の確保、雇用の創出が見込まれ、人口の流入からさらなる税収の増加につながる。企業数が増えると、業態による税収等の波の平準化が予想され、財政が安定すると考えている。

② 限られた予算の中で最大の効果を考え進めているが、財政が厳しい昨今、費用対効果を考え、見直しを進めていくという意味である。内部組織の改編により企画政策課を設置し、そこで各事業のPDCAを重ねることにより精査を行っていきたいと考えている。

#### 再質問

企業誘致にはスピーディーな活動が求められ、また財政の安定にはいろいろな手段や戦略がある。そこで次に掲げる施策について伺う。

① 企業立地促進特区の設置や農工法による政策の設定。  
② 町有地の不要地の払い下げや借地の見直しによる返還。  
③ 関ヶ原合戦祭りの開催にあたり、駐車料金を新たに徴収。  
④ 中山地域の再開発計画。

#### 答【町長】

① 特区には法的規制があるのが前提であり、どのような規制があるか調べてから考えたいと思う。また、スピーディーに事業が展開できるような雰囲気づくりも図る必要があると思う。

② 見直しを行えば不要地は出てくると思う。その場合は払い下げ、返還の対応をとり、できるだけ整理していきたい。

③ 昨年のイベントの反省から、よりよい駐車場対策を考え、その中で料金設定も考えないといけないかと思う。しかし、具体的に検討していないので、今後整理の方法を考えていく。

④ 整備することにより、若者が入ってくることも考えられるので、整備していきたいと思う。

#### 再々質問

① 町の活性化に大きな影響を与える町内企業の業績には注視していく必要があると思う。既存企業に対するフォロー体制の充実、雇用

のミスマッチの解消等支援を進めるべきである。町内企業への支援策について、町長と企業のトップとで年数回会談の実施を提案する。町長の見解を伺う。

② チェック体制に関連して、会計業務も大きな責務があると思う。無駄な出費やミスは許されるものではなく、会計管理者の責任は重い。現在、兼務である会計管理者を専任で置く考えはあるのか。

③ 以前一般質問で、イベント開催時などに町へ寄附を募る「たる募金」を提案したが、そのままになっている。何か問題があるわけではないが、財政が厳しい町を支援してもらおう手段を提案しているの、体制を整えてやってほしいと思うがいかがか。

#### 答【町長】

① 町内企業のフォロー体制は必要と認識しており、町内企業との懇談会は開催しているが、もっと中身を密にできないか今後検討している。

く。

② 専任で置いたほうがよいと思うが、今の人員体制では厳しい。今後の検討課題としたい。

③ まず、「たる募金」を行う趣旨を検討する必要があると思う。



川瀬 方彦 議員

### 質問 1 財産管理及び運営方法について

#### 問

町民の財産でもある施設は、行政方針において活用方法がいろいろ変わってきている。この財産を適切に管理・運営する義務があると思う。

① 旧北小学校は誰が管理しているのか。今後どのような活用を考えているのか。

②行政財産である関ヶ原病院  
とどのような契約で関ヶ原  
町社会福祉協議会に一部施  
設（北棟）を使用させるの  
か。南棟はどうするのか。

③北保育園は条例廃止され  
たが、現在の財産区分は行政  
財産か、普通財産か。また  
誰が管理するのか。

**答【町長】**

①総務課で管理し、一部は観  
光協会に貸し出している。  
グラウンドデザイン事業で、  
関ヶ原を題材とした資料を  
収集し、閲覧などできる  
アーカイブスの整備を検討  
することになっている。し  
かし、ビクターセンター基  
本計画の見直しによって  
は、旧北小学校の活用方法  
も変わるかもしれない。  
②行政財産の目的外使用とし  
て、使用料徴収条例に沿っ  
て契約し、使用してもらう。  
南棟は当面閉鎖し、使用し  
ないが、医療以外の利用目  
的で公募し、希望があれば、  
賃貸等も考えていきたい。  
③旧北保育園は行政財産に区  
分し、子育てコミュニ

ティー事業で使用している  
ことから、住民課で管理し  
ている。

**再質問**

①行政財産の目的外使用は1  
年以内である。長期安定し  
た利用を目的とする社会福  
祉協議会へは、貸し付けと  
して手続きをとるべきでは  
ないか。

②旧北保育園の利用は、子育  
てコミュニティ事業の週  
2回のみであり、施設の劣  
化が進んでいる。今後活用  
方法をきちんと考えていく  
べきではないか。

③行政財産である旧北幼稚園  
舎は小規模授産施設さくら  
んぼの家を社会福祉協議会  
が運営している。運営には  
基準を満たせば国や県から  
負担してもらえる制度もあ  
る。所信表明にて「行財政  
改革と健全財政の維持」を  
掲げているのであれば、な  
げこのようなメニューを取  
り入れないのか。調べたの  
か。財政運営にはいろいろ  
な形で活用ができるのでは  
ないかと思ひ、今回さくら

んぼの家を例に出して質問  
した。

**答【町長】**

①今後ずっと使用することが  
確定しているわけではな  
く、1年ごとの更新を考え  
ていた。  
②今後は関ヶ原町シルバー人  
材センターに入ってもら  
い、施設管理も依頼したい  
と思っている。

③そのような補助制度がある  
のなら、活用を考えていく  
のが本意だろうと思う。で  
きるだけ基準に合致するよ  
うな体制に持っていく、補  
助が獲得できるよう努力し  
ていきたい。

**質問2  
防災対策について**

**問**

東日本大震災から6年が経  
ち、この機会に町の防災計画  
の再点検を行い、安心・安全  
なまちづくりを推進しなけれ  
ばならない。  
①各地区の問題を把握し、地

域に「共助」をお願いする  
と言っていたが、どのよう  
な問題点、課題がわかった  
のか。

②避難所の収容人数問題に対  
する改善策を伺う。

③防災無線受信機の普及率を  
伺う。

**答【町長】**

①自主防災組織の設立に至っ  
ていない地区があるのが現  
状で、意識改革を含め、設  
立に向けて力添えをしてい  
きたいと考えている。  
②避難所に地域住民全員を収  
容できる算定に至っていな  
いため、車中泊避難も願  
いしなければならぬと思  
っている。また、西南濃  
町村会では災害時相互応援  
協定が検討されており、近  
隣自治体への広域避難も策  
の一つであると考えている。

③自治会長宅、公共施設、難  
聴地域に設置しており、普  
及率は約2%である。

**再質問**

①車中泊をお願いしたとして  
も、具体策は講じておかな  
ければならない。有事の際、

何をすればよいのかかわら  
ない状態が考えられるた  
め、十分な検討が必要であ  
る。以前質問した役員内  
における防災会議は行ったか。

②受信機の普及が進まず、町  
財政が非常に厳しいのであ  
れば、受信機購入が補助対  
象となる国の補助金制度が  
あるので、十分に活用して  
いかなければならないと思  
う。災害時の伝達方法など、  
常に危機管理を持っていな  
ければならない。見解を伺  
う。

**答【町長】**

①行っていない。  
②補助制度の内容を調べ、取  
り入れられるものは取り入  
れていきたい。

**再々質問**

防災に関しては、話し合え  
ば問題点や改善点は必ず出  
くる。それが町民が安心して  
暮らせるまちづくりにつな  
がると思う。最後に、今この町  
は大きな岐路に立っている。  
職員も創意工夫し、行動しな  
ければならない時期である。  
「できないのではなく、でき

する方法は何か」と考えていくことが大事である。今後、補助金制度を積極的に活用し、策定する総合計画は十分に検討する必要がある。町長のまちづくりに対する強い思いを伺う。

**答【町長】**

地域が連携する中で、この町の良さが発揮でき、関ヶ原町に住んでいることを誇りと思えるまちづくりを目指すべきだと思う。やはり住民がこの町できちんと生活していることが大事だと思う。そして、自然の豊かさをそのまま活用できる町にもしていきたい。



**議会運営委員会**

2月24日  
第1回町議会定例会の会期日程等について協議した後、総務課長から提出予定議案の説明を受け、質疑応答を行った。

**産業建設常任委員会**

3月6日  
産業建設課長から定例会提出議案について説明を受け、各委員より質疑を行い、それぞれの回答を得た。

**予算審査特別委員会**

3月13日  
定例会初日に付託された新年度予算関連13議案を審査した。審査の結果、委員からは附帯意見が出たが、一般会計予算は賛成多数で原案通り可

決するものとし、その他の12議案は全会一致で原案通り可決するものとの結論に達した。

**全員協議会**

4月10日  
関ヶ原診療所より懸案事項である院外薬局の現状報告と今後の取り組みについて、地域振興課・関ヶ原古戦場グラウンドデザイン推進室よりビジターセンター建設見直しにあたって概要説明を受け、それぞれ質疑応答を行った。

**病院改革特別委員会**

4月10日  
本年4月より診療所移行に伴い、病院改革に関する調査研究は終了したものとみなし、病院改革特別委員会を廃止する結論に達した。

**議会活動日誌**

**【2月】**

- 3日 町民説明会
- 4日 町民説明会
- 6日 西南濃地区広域営農団地農道整備事業推進協議会総会
- 10日 関ヶ原子ども議会
- 13日 やすらぎ運営委員会
- 15日 地方財政対策等説明会
- 23日 第4回西南濃町村議会議長会及び揖斐郡町村議会議長会交流会
- 24日 議会運営委員会
- 27日 国民健康保険運営協議会
- 28日 関ヶ原町水道委員会

**【3月】**

- 1日 廃棄物減量化推進協議会
- 2日 関ヶ原町病院運営審議会
- 4日 第52回関ヶ原町老人大会
- 6日 わざみの会総会
- 7日 産業建設常任委員会
- 9日 中学校卒業式
- 13日 第1回関ヶ原町議会議定例会初日
- 17日 予算審査特別委員会
- 18日 第1回関ヶ原町議会議定例会最終日
- 20日 街角案内ボランティア開始式
- 21日 養老改元1300年祭ニ式典等
- 23日 不破消防組合議会議定例会
- 27日 小学校卒業式
- 28日 岐阜県町村議会議長会第

**【4月】**

- 28日 4回評議員会
- 29日 行財政改革推進委員会
- 29日 関ヶ原古戦場フィールドコンテンツ検診・意見交換会
- 29日 西南濃粗大廃棄物処理組合議会議定例会
- 30日 大垣衛生施設組合議定例会
- 30日 西南濃老人福祉施設事務組合議定例会
- 30日 第4回西南濃町村議会議長会
- 30日 南濃衛生施設利用事務組合議定例会
- 2日 関ヶ原町消防任命式
- 8~9日 岡崎の桜まつり
- 10日 全員協議会
- 14日 病院改革特別委員会
- 14日 関ヶ原町老人クラブ連合会通常総会
- 15日 関ヶ原町スポーツ少年団入団式
- 16日 岐阜県身体障害者協会不破支部総会
- 18日 第1回関ヶ原古戦場グラウンドデザインフォローアップ懇談会
- 25日 関ヶ原町いきいきサロン連絡協議会総会
- 26日 関ヶ原診療所運営審議会
- 27日 関ヶ原町体育協会総会
- 27日 関ヶ原子ども会育成協議会総会
- 28日 第1回関ヶ原合戦祭り実行委員会

あなたも議会を  
傍聴してみませんか。  
6月定例会初日は  
**6月8日(木)**  
開催の予定です。  
その他の日程は、決まり次第  
ホームページでお知らせします。

